

D.E.I.-
O.C.O.A.-
MONTEVIDEO.-
09-Jul-976.-

PARTE ESPECIAL DE INFORMACION Nro.66/76.-

I. EVALUACION : A - 1.-

II. RESPONTE A : -Información existente en este Comando referente al testimonio presentado por Wilson Ferreira Aldunate ante el comité de Relaciones Internacionales de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos de Norte América el 17 de junio del corriente año.-

III. T E X T O :

-Reunión realizada en el salón 2255 del Edificio Rayburn de la Cámara de Diputados llegó con su hijo y una mujer que le servía de traductora, hablaba castellano, sala llena con oyentes de pie. Del Comité estaban presentes Fraser, Rosenthal, Harrington, Dorwinski. Cuando llegó W.F.A. varios concurrentes lo abrazaron y besaron, no identificados. Comenzó la Sesión Fraser dando lectura al anexo 1, posteriormente la traductora leyó el anexo 2 que es el informe de W.F.A. al Comité de Organización Internacionales. Luego el ex-Senador fué sometido a preguntas por los diferentes miembros del penal:

Fraser: Cuando dejó el Uruguay.-

Wilson: Tres días después del golpe de estado que disolvió las Cámaras el 27 de junio de 1973.-

Fraser: Cual era la organización política del País?

Wilson: Habla del partido Colorado y de F.A. del porcentaje de votos obtenidos por él por los partidos tradicionales y por el F.A.-

Dice que se fue pues no tenía seguridad de que no lo tocaran y vivía en Buenos Aires donde sus hijos a veces lo visitaban.-

Aquí dice que antes de pedir asilo en la Embajada de Austria en B.A. lo envía una carta al Gobierno no no Argentino acusándolo de responsabilidad en el asesinato de sus compañeros y amigos de exilio y reiteró aquí su acusación de que el asesinato de Michelini y Ruiz fueron perpetrados por gente del Ejército y la policía Argentina como una parte de sus tareas rutinarias. Por esto pido agregar al record de la sesión una copia de la carta al Presidente Argentino en la que pone en evidencia la falta de preocupación de este en aclarar el secuestro. Dice que tiene pruebas aún en B.A. de las huellas dactilares de los secuestradores y que si la policía Argentina hubierase preocupado de acudir a los pedidos de justicia, sus compañeros podrían haber sido salvados. En su alocución responsabiliza a ambos gobiernos en la culpabilidad del asesinato y como prueba de la responsabilidad uruguaya dice que vio carta del Gobierno Uruguayo al Argentino acusando a Michelini (por 1ra. vez) y G. Ruiz como significativo líder de los tupamaros lo que en la Argentina de hoy es lo mismo que condenarlos a la pena capital y como segunda prueba de connivencia presenta que el Ministro de RR.EE. (Dr. Juan. C. Blanco) en la misma fecha del anterior hecho pasa aviso a todos los países del mundo que dichos distinguidos ciudadanos de mi país no tenían validez sus visas en el pasaporte. Si no lo hubieran negado la visa a mis compañeros hoy estarían vivos. Esto dice, un mecanismo de asesinato infalible, un magnifico modo de condenar a muerte a los exiliados que

..//

PO DE ARTILLERIA No. 8
ENTRADA
25/7/76
906 6692 *[Signature]*

//.. molentan por sus ideas. Es bien conocido por todos los que quieren ver el concubinato de las autoridades de ambas márgenes dándose el caso de que uruguayos detenidos en B.A. son entregados a las autoridades uruguayas que los pueden interrogar aun en Argentina y la muerte puede acaecer ahí durante el viaje o al llegar al Uruguay.-

Dowinski: Por que se produjo la disolución de las Cámaras?

Wilson: Uruguay fue un país que cuando vendió más carne y lanas a buen precio era muy lindo ser Presidente y el que lo era tenía la varita para pasarrauserpunaopersonandesinmensa popularidad, pero cuando comenzaron los problemas mundiales de economía tuvimos la mala suerte de tener un Presidente poco inteligente que frente a los reclamos populares contestó con la represión e hizo una componenda en las elecciones para que lo sucediera un hombre aún menos inteligente. Este ante la oposición de la minoría (mi partido U.B.D. -F.A.) y debido a sus pocas lucas lo único que atinó fue al golpe.

DOWINSKI: Bordaberry, pertenece al Partido Colorado?

Wilson: Que yo sepa ha recorrido todas las fracciones y no quisiera hacer una ofensa a mi adversario tradicional el Partido Colorado.-

No fue el candidato más votado individualmente y en esas elecciones los izquierdistas alcanzaron solo un 19% tampoco en los años anteriores fueron problemas para el Gobierno no obstante la acción comunista fue la excusa para el golpe;

Dowinski: A usted tengo entendido vivía en B.A; se le prohibió volver a su país?.-

Wilson: No lo tenía prohibido. Pero to soy en mi país una persona popular, de prestigio y que todos saben como pienso p ues siempre dijo las cosas como son Siempre dije que no era izquierdista y lo sostengo ahora. Mis hijos a pesar de mi oposición me fueron a ver varias veces a B.A. y fueron detenidos a la salida o al regreso.-

Yo no fui por cobardía. Tal vez un poco coberde y otra razón por se r conveniente políticamente.

Además ya todos mis compañeros de fracción senadores habían sido detenidos, muchos de los diputados también y algunos de estos torturados. (En este punto el traductor al pasar al inglés dice todos fueron torturados y él entendiéndolo, rectifica) No, solo algunos. Pero eso no varía en mucho, pues en la actualidad la Policía y lamentablemente tengo que incluir dentro de ella al Ejército de mi país se ha acostumbrado a la tortura. La emplearon como recurso contra la guerrilla y acabada esta deminados por torturadores por, el sadismo de la tortura, la continúan cometiendo.-

El Ejército tortura por que sí, por la tortura misma. La institucionalización de ésta es tal que Bordaberry en una reunión de ministros y Embajadores les dijo que la tortura era indispensable pues en la actualidad contituye una metodología

Dowinski: Cuál estima usted la causa de la caída de Bordaberry?

Wilson: Tal vez el asesinato de Ruiz y Michelini fue demasiado para los militares que no pudieron respaldarlo ante una eventual repulsa popular. Pero no hay que equivocarse pues la caída de Bordaberry no cambia la cara de la dictadura.

Agrego ahora como otro dato a la operación en mi país que en el entie ro de mis compañeros al C/N(R) Murdoch y Mario Heber miembros de la Dirección de mi partido fueron detenidos por la Policía uno por entonar el Himno Nacional. No dejaron publicar la noticia de la muerte y entierro de estos ilustros ciudadanos porque no querían que el pueblo derramara lágrimas; todos veían ese día a la gente con lágrimas en los ojos por calle. Quiero citar aquí una ingerencia de vuestro país en los asuntos uruguayos; y solo hago referencia alla carta del 22 de octubre de 1975 dirigida de Mc.C osky al Embajador fe EE.UU. en Montevideo, en el asunyo referente al pedido de visa de Michilini para viajar a USA. Ustedes que tienen copia de la carta de M. Ryan saben a que me refiero.

...//

(Se refiere a que cuando Michelini pidió visa en B.A. para viajar a EE.UU., el Embajador de EE.UU. en Montevideo recibió la comunicación de que el Departamento de Estado (Mr. Ryan) no podía impedir la visa).-

Dice esto lesiona nuestras relaciones y aún de pasar tiempo para que la misma se encause en sus antiguos carriles de mutuo respecto.-

Como pedido final a este Comité quiero solicitar que no nos dejen luchar solos ya que es bastante la inferioridad nuestra al enfrentarnos a esta dictadura y resulta muy duro cuando la misma es apoyada por la ayuda militar que vuestro país le otorga.

He tratado de mantener hoy calma u Uds, han visto ese esfuerzo en el gesto de mis manos casi sin control, pero han de comprender cuán grande es mi angustia interior por el dolor de mi pueblo sometido a la opresión de esta dictadura.

A esta altura de la sesión y finalizando la misma el Diputado Dewinski le dice a W.F.A. que ya en el subcomité de la Cámara dirigido por el Diputado Frazer ha aprobado la emienda Koch pagando todo préstamo de ayuda militar a Uruguay y que estima que la Cámara en pleno lo votarán afirmativamente.

Adem's harían las propuestas correspondientes frente a los organismos para modificar las leyes de EE.UU. para entradas de inmigrantes de Uruguay puesto que en este caso son refugiados políticos.-

III.- DISTRIBUCION:

- 1 Ejemplar B.I.1
- 1 " B.C.3
- 1 " A.D.1.
- 1 " Bn. Inf.1.-
- 1 " E.M.R. N.º.2.-
- 1 " L.M. Nro.1.

El Comandante de la División de Ejército Ia-I
General

(luce una firma)

ESTEBAN R. CRISTI.-

| | |
|--------------------|----------------|
| GRUPO ARTILLERIA 5 | |
| DIA 17 | MES JUL AÑO 76 |
| MATRICULA N.º | 2606 |
| ENTRADO POR: | No. 11 |